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男子饿倒街头被看成!乞讨秀"#

在南京郊区一个墓园里$一些手持乐器的!墓地乞丐"

在前来祭扫墓地的市民旁弹奏乐器乞讨钱财#

!"#$%&'(

!她的社会责任心让人感动"

黄妍的调研报告题为"#关注乞丐现象$ 构建和谐社
会%&&关于乞丐的考察调查' 文化分析及安置方案($为
此$她实地考察了上海市

##

个区的
!$%

名乞丐$从性别'

年龄'来源地等
"

个方面对乞丐进行了分析) 黄妍根据考
察结果$并结合文献$以独特的分类方法总结了古今中外
乞丐的行乞方式'原因和态度*并通过对

"#!

位非乞丐人
群的问卷调查$分析了乞丐对社会产生的影响) 依照考察
结果和资料$ 她首先剖析了古今中外不同的历史和文化
背景对乞丐产生的不同影响*并以民意调查为基础$参考
古今中外安置乞丐的方案$融合民政局+救助站和警察厅
等相关部门的意见$从预防和安置两方面入手$将乞丐分
类讨论$ 最后以全新的见解提出了符合国情的模拟妥善
安置乞丐方案!

黄妍在报告中提到$

!&&$

年上海乞丐中男女比例与
#''(

年有很大变化$与
!&&%

年北京和广州的统计数据相
比也有很大变化! ,女性乞丐有增加的趋势-$,乞丐的年
龄以

(#)$&

岁年龄段最多$其中中壮年乞丐约占
*(+

$青
壮年占

*#+

$两者占总数的
$%+

-$,现在乞丐不仅仅是以
温饱为乞讨原因$ 而是以乞得钱财为主-$,

%"+

的乞丐是
小学没有毕业$

!(,%+

的乞丐在初小学阶段$ 不识字的乞
丐占

#"+

-$,.高收入低劳动/ 的经济来源方式使得不少
人当上了职业性的乞丐-00

她建议可以参照国外的一些做法$ 根据乞丐行乞的
不同原因予以不同方式的疏导和帮助) 对确实有生活困
难的弱势群体可以设立,无家可归的人基金会-)

黄妍的这份调研报告内容翔实$图文并茂$既有实地
考察的真实性$生动性$又有认真归纳+思考的深度) 其出
自一个

#$

岁少女之手$着实让人击节赞叹) 例如$她根据
考察的结果$结合文献$以独特的分类方法总结了古今中
外乞丐的行乞方式$分为,历代皆有版-+,古代没落版-+

,现代新增版-和,外国奇特版-$角度独特而新鲜)

例如$,历代皆有版-$具体就有以下几个类型"

1

#

2叫街型%%%乞丐们或挨家挨户乞讨$或站在路
口乞讨$或尾随行人乞讨$口中连称,行善积德做好事-+

,但愿菩萨保佑你-+,好心有好报-$等等$被乞讨者为了
求个,吉利-$讨个好彩头$很有可能会慷慨解囊)

1

!

2示弱型%%%这类人主要是老弱病残孕及怀抱小
孩的乞丐$他们通过充分展示自身的生理缺陷$生动直观
将自己的弱者形象呈现在世人面前$ 依靠唤起世人对他
们的同情怜悯之心而给与一些施舍)

1

*

2伏乞型%%%这类乞丐的乞讨办法是跪在地上不
停地磕头$磕地有声$咚咚作响$有些乞丐甚至磕出血来$

以博得行人的同情)

1

(

2唱乐型%%%有吹箫行乞+吹笙行乞+卖唱行乞+吟
唱行乞+打莲花落行乞等多种方式) 这类乞丐通常利用或
纯熟或生硬的吹拉弹唱技艺打动行人$愉行人以得财) 在
黄妍调查的

!$%

个乞丐中$有
#&#

人1占
*-+

2为唱乐型)

1

%

2骗讨型%%%骗讨型乞丐们往往是在地上平铺一
张破烂纸$上面写上自己的悲惨遭遇$而自己则坐于一旁
黯然不语做悲哀状$或呜呜咽咽做生不如死状$以乞求人
们的施舍) 或者逢人啼哭$述说自己遇到的麻烦1例如钱
包被偷了没有办法回乡之类的2$来求得施舍) 或者假扮
成僧人+尼姑+道士等$拿着假证件到处化缘) 总之$这种
类型的乞丐是以骗术来作为乞讨手段的)

1

$

2无赖型%%%遇上新年+红白喜事+生诞等等大事$

这类乞丐们便跑去说些好话讨主人欢心$以乞得钱财*若
是主人不给$便赖着不走$或是诅咒主人家后愤愤离去)

或者逢节$便敲诈勒索店家$若是不给钱财$便出言诅咒

之类$或者打架闹事33

第
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届青少年英特尔科技创新大赛专项奖评审组的
一位专家在现场说",她的社会责任心和同情心让人感动)-

花季少女缘何要研究乞丐

当被问及为什么要研究乞丐的时候$ 黄妍给记者讲
述了这么一件事情) ,

!&&$

年
"

月的一天$我陪一位英国
华裔女学生参观上海) 乘地铁二号线时$有一个大约

$

岁
的小男孩$衣服肮脏$跪在地上磕头) 他用脏兮兮黑乎乎
的小手拉着我所接待的英国女学生的裤脚不停地摇晃乞
讨$直到那个女学生掏出一张纸币扔给小男孩$才得以脱
身) 而后一节车厢还有一个差不多大的女孩$和那个男孩
一样在扯着一个乘客乞讨33-

行乞者年龄如此小+对被乞讨者如此死缠滥打$让那
位英国华裔女孩非常不解$也让黄妍十分尴尬) 她由此萌
生了想调查一下这些人的念头"他们从哪里来4 为什么要
乞讨4他们的乞讨生活又是什么样子的4黄妍说自己小时

候就看过关于乞丐和盲流的文章$ 在看到描述弱势群体
的悲惨生活时$,心里很不好受-$她自己还专门到图书馆
里查阅了关于盲流和乞丐的书籍资料)

正巧$ 高一学期结束的时候$ 语文老师布置了一项作
业"让学生们针对上海的社会文化现象写一篇

%&&&

字的研
究报告) 其他同学研究的题目有,石库门文化-,饮食文化-

等$黄妍说她自己,一下子就想到了要做.乞丐文化/-)

与乞丐打交道的酸甜冷暖

从
!&&$

年
"

月开始$到
!&&"

年
!

月底$黄妍的调研
历经

-

个多月$足迹遍布闵行+杨浦+闸北+虹口+浦东等
上海中心区域的

##

个区) 她经常穿梭在上海的繁华闹
市+车站广场$四处搜寻乞丐$每发现一个乞丐都要上去
拍张照片$问几个问题)

采访中$黄妍遇到了形形色色的乞丐) 拍照时乞讨者
并不是都很配合$有的乞丐遮住脸不让黄妍拍照$有的还
对着黄妍破口大骂甚至企图冲上来砸掉她的相机) 经历

的次数多了$黄妍就习惯了$而且还锻炼了她抓角度拍照
的技巧)

时间久了$黄妍还积累了一些采访经验) 由于乞讨人
员不一定会说实话$甚至不愿接受采访$除了采访乞丐本
人$黄妍有时还需要采访附近小摊贩+小区保安和救助站
的工作人员等$向他们了解相关情况) 有些乞丐长期在一
个区域活动$和附近的小摊贩混熟了$所以她经常从小区
门卫和小摊贩那里获得一些真实信息)

除了采访了
!$%

名乞丐外$ 黄妍还采访了
"#!

名相
关人员$了解他们对乞丐问题的看法和安置建议$以不断
完善自己的研究报告)

父母#老师和同学眼中的黄妍

对乞丐的调查$ 花去黄妍大量时间$ 但她让自豪的
是"学业并没因此被耽误) 而且更重要的是$她收获了课
堂上得不到的东西$并将终生受益)

采访中$记者了解到$一开始黄妍的父母对女儿研究
乞丐不是非常支持) 黄妍的父亲黄凯说",华师大二附中
课业紧张$强手如林$我们怕她搞这个课题浪费时间$影
响学习) -但是$当黄妍父母看到女儿的调查活动后$发觉
这是对黄妍综合素质的锻炼) 这个调查既能培养女儿的
观察能力+和人打交道的能力$同时还能增强她对对社会
弱势群体的关心)

到目前为止$ 黄妍花费在乞丐研究上的钱已经超过
了

!&&&

元) 但黄凯表示$黄妍通过自己的努力做出了对
社会有用的事情$并且自身还得到了锻炼$这比什么都让
他们高兴)

采访中$黄妍的班主任吴老师对记者说",黄妍的调查
研究提升了她的综合能力$如搞研究的能力+写论文的能
力等) -记者发现$黄妍的报告运用了多种社会学调查研究
方法$如问卷调查法+个案分析法等*在数据分析时也运用
了直方图+表格等多种科学分析手段$结论十分清晰)

黄妍的同班同学小徐认为",黄妍的调查和社会现实
联系得很紧密) 虽然班上其他同学的调查也很认真$但大
多是泡图书馆翻阅资料写成的$ 不如黄妍的报告来得真
实) -黄妍的语文老师陈强对记者说$黄妍的乞丐调查$关
注社会问题$非常具有现实意义)

当被问及调查乞丐会不会影响学业时$ 陈强表示$

优秀的学生可以是做到社会活动和课业兼顾的)像黄妍
的学业就并没有受到太大的影响) 陈老师认为$在学业
之外$这样的另类,功课-$不仅可以锻炼学生的社会实
践能力$也能够体现出素质教育的真正含义 )

据新华社

)*+,

一个就读于重点高中!埋头于题海之中的花季少女"与衣衫褴褛!流落在城市最底层的乞丐之间"

似乎隔着千山万水# 然而"上海女孩黄妍与
!$%

个乞丐的故事"着实令人震撼"也让人感动$

#$

岁的华师大二附中高二学生黄妍利用课余时间和节假日" 历时
-

个多月调查了
!$%

名乞丐"

$

易其

稿"最终完成了一份厚达
(-
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多字的关于乞丐的调研报告$ 在最近举行的第
!!

届青少年英特尔科

技创新大赛上"黄妍的&乞丐报告'一举获得了大赛一等奖和&复旦近思奖'等
%

个单项奖"被认为是一份极

具社会责任心的调查报告$

黄妍的行为"得到了家长和学校的大力支持"而她也并没有因为频繁上街访问乞丐而耽误学业$ 她的故事"

值得深思$
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年收入过
#!

万"个税自行申报$ 在中国

首次个税自行申报启动以来"中国&富人'的

表现却不尽如人意" 实际申报人数与事先预

期相差悬殊" 敢于到税务部门说清道明自己

收入情况的往往都是&工薪族'"而那些文艺

界人士%个体工商户%自由职业者等被公众普

遍认为&很滋润'或&先富起来的'群体"却缺

席了这场&良心账'运动$

-./0123456789!

回答不清的!良心账"

自行个税申报,大限-之后$到底多少
中国富人说清了这笔良心账4

据最新披露$ 国家税务总局表示$本
次个税自行申报人数在

#$&

万人左右$虽
比

*

月
!'

日公布的数据
#*",%

万人有很
大提升$但与此前,至少

$&&

万人应列入
申报范围-的专家预测相比$实际申报者
可能仅达到

# . (

) 但另一些专家认为$中
国目前应列入个税申报的名单应大于这
一数字) 清华大学人文社会科学院院长+

社会学系系主任李强认为$以中国目前的
经济社会发展状况$最保守的估计$年收
入超过

#!

万元的人群$ 至少在
"-&

万人
以上$以这个标准来衡量$这次个税申报
量仅两成$非常不足)

从目前公布的数据来看$ 申报量最大
的是北京$为

!%,%

万人*广东次之$也超过
!%

万人) 上海+浙江+江苏等东部沿海发达
地区的申报量在

#&

万人以上$福建省申报
人数在

$

万人以上$重庆市接近
#

万人)

作为国内首次个税自行申报$这个结果
可能在预料之中$ 但离真实情况差距明显$

除了整体数量偏少$申报在区域+人群的分
布上还很不平衡)

就全国极为关注的上海而言$被理所
当然地认为是中国富人的,聚集区-$但个
税申报量一直成谜) 上海市财税部门迄今
未详细透露过这方面的有关任何数字$申
报人数信息捂得严严实实)

此前有企业人士向记者透露$在税务
总局的大会上$ 上海因申报不利曾遭点
名$此后上海税务机关加大力度$才有所
起色)

记者曾向上海市财税局询问相关信
息时$对方的回答是,绝对不说-$不但不
能透露数据$而且有关个税申报的任何细
节一概不说)

#&

万人以上申报的数据还是
来自于税务总局统计披露的信息)

德勤会计师事务所税务合伙人林绥
说$看看上海密密麻麻的摩天写字楼就知
道$上海月收入

#

万元以上的人$绝对不
少)但实际申报量严重不足)但他认为$这
次申报上海的外企情况较好)

想不报就不报$ 个税
申报紧箍咒套住谁%

,我们公司的税务主管很早以前就开
始盯着我们符合报税标准的人及时报税$

我们是外国公司$这些方面很严谨$再说
收入状况非常清楚$想不报都不行) -在上
海一家德国公司工作的杨小姐这样说)

从此次报税的人群来看$,工薪族-占
了大头$而明显被认为高收入阶层的私营企
业主+演艺人士+某些自由职业者却并不多)

在西安市符合申报条件的人员中$书画界人
士较为集中$而在申报时却一度出现,集体
缺席-的情况)

税务部门的官员也表示$没有规范建
账+ 没有专门财务人员的个体经营户+演
艺明星+自由职业者等$是申报情况最不
理想的群体) 据介绍$人们普遍关注的,老
板-层面$大部分企业家,工薪所得-部分
申报情况较为理想$个人独资企业+合伙
企业等较为规范的非公有制企业负责人
的申报情况也较好) 而一些个体工商户不
建账或建假账$给落实个税申报制度带来
很大难度)

在无锡开公司从事汽车销售生意的
陶先生甚至对记者说",报税是那些挣工
资的人的事情$跟我们这样自己干的人没
什么关系$ 别人又不知道我一年赚多少
钱$有时候连我自己也搞不清楚33-

外资企业员工自行主动报税的情况
给人的感觉相对较好) 在一家美国计算机
企业上班的常非说$公司财务部门督促所
有符合要求的员工一定要依法照实申报$

所以他们公司符合条件员工的申报率几
乎是百分之百)

一家私营企业的负责人却说 ",自己
开的公司$又给自己开工资$肯定不会达
到报税的标准$而开销都算在企业经营成
本里$做生意的朋友都是这样的) -

而对于漏报虚报个税的情况$各地也
采取了一些办法) 如北京市地税部门已声
称$要一对一,约谈-应申报而未申报的个
人$区别情况予以处罚)

而兰州市两名年所得超过
#!

万元的
高收入者$因逾期申报个税$每人被处罚

#&&

元* 湖南长沙也给一个逾期申报者开
出了

!&&

元的罚单) 但这样,和风细雨-式
的处罚$显然和先前预计的

!&&&

元到
#

万
元的罚款$甚至更重的处罚有很大差距)

一位税务专家说$ 此次申报制度设计
本身就略显仓促$ 而且整个过程也以实验
为主$很多问题都没有解决$所以难以严刑
峻法$ 以至于富人们在报税问题上选择集
体沉默)

他们为何选择观望%

一位今年参与个税自行申报的人士
说",报税让我真的很茫然$不但整个过程
有点复杂$而且总觉得自己是工薪族还算
得清楚$那些真的有钱人$收入来源那么
多$又怎么算得清楚呢4 既然算不清楚$又
怎么报得清楚4 -

德勤会计师事务所税务合伙人蒋颖
表示$一些客观现状不容忽视$从中国的
社会情况看$个人所得税的纳税意识还不
强$银行等社会信息系统的全面完善也还
需要时间$个人取得收入的形式和方法也
存在多样性) 因此$要一开始就希望年度
申报能够将全部符合条件的纳税人都纳
入申报范围是不符合现实的) 这也可能是
为什么目前的年度申报情况和预期的存
在差异的原因)

专家认为$其中关键点是个税申报制
度配套措施跟不上) 譬如个人取得收入的
形式和方法存在多样性$而目前国内的银
行清一色不提供利息清单$所以纳税人很
难知道每年利息收益是多少) 再如国内许
多人在资本市场投资$进进出出$很难清
楚地记得一年中的每一笔盈亏$可证券公
司并不会为投资人提供清单) 而且$眼下
国内大多数企业连个人年收入清单都不
提供) 而在美国$相关机构每年都会向个
人发送汇总表$把一年内基金+股票投资
的盈利+分红+代扣代缴税款+未缴税款部
分都计算得清清楚楚$个人报税的数据依
据一目了然) 从这个意义上说$系统配套
的问题是妨碍准确申报个税最大的,拦路
虎-) 如果这些问题能解决$不但个人申报
比较清楚$有关部门的监管效率也会大大
提高) 反之$想准确报税也难)

更重要的原因是很多人还在 ,观望-)

律师王永芳说$很多人还没有心理准备$虽
然这次申报是一种试探性的流程$ 并不会
因为申报的收入数额而增加税负$ 但多数
人还是担心" 会不会因为今天的主动申报
增加未来的纳税金额4

一位大学教授坦言$ 现在个人收入监
控机制还未形成$ 很多单位采取代扣代缴
的办法上税$ 而个人觉得已经履行了交税
的义务)关键是很多情况下$无法知道个人
的实际收入$所以很多人有一种担心$自己
去申报了也就是把别人不知道的收入情况
让税务部门掌握了$还不如选择沉默)

人人都应懂得!依法
纳税绝非儿戏"

蒋颖表示$目前我国个税自行申报制
度还在试点阶段$相对比较宽松$关键是
要培养起,纳税人-意识"一是敬畏精神$

二是与权利对等的义务意识)

,一般而言$美国人对纳税充满敬畏)

而我们还不是很有法律意识$对于依法纳
税的重要性还看不清楚) -华东政法学院
经济法学院院长张梓太说)

培育全社会对纳税的 ,敬畏之心-还
需有相当的惩戒) 张梓太建议$依法纳税
是国家的根本性制度$必须有法律进行约
束$而不是单纯的部门规定) 依照目前的
制度$一旦违法$也基本属于行政责任追
究)

蒋颖认为$现阶段$更应该关注的是$

如何改进年度申报的管理流程$ 加大宣传
和管理的力度$ 真正将这一规定的精神落
到实处$ 通过制度的实现过程使依法纳税
的理念深入人心)

此外$ 鼓励纳税人自觉依法纳税$还
应给予纳税人与义务相对等的权利) 譬如
纳税人有权知道政府每年的支出$尤其是
大量灰色的预算外收支情况 ) 作为纳税
人$ 也完全有权要求他所奉养的公务人
员%%%譬如税务人员$ 提高服务质量+工
作效率) 否则$气不顺$则,敬畏之心-难
存) 据%经济参考报&
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